

Le maintien de la paix exige que l'on soit militairement préparé à décourager et, en cas d'échec de la dissuasion, à repousser toute agression. Il est également important de chercher à réduire ou éliminer les tensions qui menacent cette paix. Par conséquent, les principes directeurs de l'Alliance ont toujours été la dissuasion, la défense et la détente.

Lorsqu'il s'agit d'examiner la situation stratégique, les analystes occidentaux ne peuvent qu'émettre des conjectures quant aux intentions des gouvernements du Pacte de Varsovie, ceux-ci n'ayant guère l'habitude de soumettre leurs politiques à la discussion publique. Cependant, il est nécessaire d'étudier leur potentiel afin de planifier des mesures défensives.

Par exemple, certains experts estiment que l'Union soviétique consacre entre 11 et 13 pour cent de son produit national brut aux dépenses militaires, contre 6 pour cent environ pour les États-Unis. Le Canada, quant à lui, ne consacre que quelque 2 pour cent de son PNB à la défense. Au cours des cinq dernières années, l'Union soviétique a augmenté modérément ses effectifs permanents, les portant à près de 3,8 millions d'hommes, tandis que ceux des États-Unis tombaient à moins de 2,1 millions. Les forces régulières du Canada se sont maintenues aux environs de 80 000 hommes.

Les ressources financières affectées aux forces armées du Pacte de Varsovie sont plus rentables que dans les pays occidentaux pour la simple raison que le niveau de vie - solde, logement, nourriture et autres avantages - y est de loin inférieur. Par ailleurs, le service militaire est obligatoire en Union soviétique, tandis que les États-Unis, la Grande-Bretagne et le Canada n'entretiennent que des armées de volontaires auxquels il faut assurer un salaire et des avantages comparables à ceux qui leur sont offerts dans la vie civile. Par conséquent, les dépenses au titre du personnel représentent une beaucoup plus grande part du budget militaire des pays de l'OTAN, ce qui fait que les pays du Pacte de Varsovie peuvent consacrer plus d'argent aux armements.

